
 

 
 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO II 

 

 

 

SESSIONE  D'URGENZA  

 

SEDUTA DI I^ CONVOCAZIONE 

 

DELIBERAZIONE N.  2018/00041            DEL  03/12/2018 

 

OGGETTO :    PROGETTO "RIONE AMICO DELLA DEMENZA" APPROVAZIONE 

PROTOCOLLO DI INTESA 

 

L’anno duemiladiciotto il giorno 3 del mese di dicembre, alle ore 12:30 ,con continuazione nei 

locali del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 DAMMACCO AVV. ANDREA  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 
       

1 AMORUSO Sig. Nicola NO  11 PATRUNO Sig. Carlo SI 
2 CARONE Sig. Claudio NO  12 PUTIGNANO Sig. Giovanni SI 
3 COLAPIETRO Sig. Matteo NO  13 RELLA Sig. Giuseppe SI 
4 DAMIANI Sig. Nicola SI  14 ROMITO Sig. Fabrizio NO 
5 DI PANTALEO Sig. Davide SI  15 RUGGIERO Sig. Pierpaolo SI 
6 LATERZA Sig.ra Stefania SI  16 SALEMMI Sig.ra Giovanna SI 
7 LISCO Sig. Giacinto SI  17 SCHIRONE Sig. Luigi NO 
8 MARI Sig. Luigi SI  18 SIMONE Sig.ra Alessandra 

Piergiovanna 
SI 

9 MIOLLA Sig. Giovanni NO  19 TRAVERSA Sig. Giuseppe SI 
10 NATALE Sig. Francesco NO  20 TROISI Sig. Luca SI 

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Umberto Ravallese . 

 

Totale presenti: n. 13  su n. 20 consiglieri assegnati  



 

Assenti :  Nicola Amoruso Claudio Carone Matteo Colapietro Giovanni Miolla Francesco Natale Fabrizio Romito Luigi 

Schirone  

Il Presidente, riscontrata la presenza del numero legale richiesto dalle vigenti disposizioni, dichiara 

aperta la seduta. 



 



 

OGGETTO: APPROVAZIONE PROTOCOLLO DI INTESA PER PROGETTO “RIONE AMICO 
DELLA DEMENZA” DEL MUNICIPIO 2. 
A relazione del Presidente Avv. Andrea Dammacco, sulla base dell’istruttoria condotta dalla 
Direzione del Municipio 2: 
“I Municipi, nell’ambito dell’esercizio delle funzioni proprie previste dal “Regolamento sul 
decentramento amministrativo istitutivo dei Municipi” e considerando i confini territoriali di 
riferimento, nel rispetto dei regolamenti e tenendo conto degli atti di programmazione 
comunale, ove esistenti, deliberano anche in materia di Attività Culturali e ricreative, 
Attività sportive, Attività scolastiche e parascolastiche e Servizi Sociali (art. 53 
Regolamento sul decentramento amministrativo); 
In particolare, l’art. 53 del richiamato Regolamento sul decentramento amministrativo, 
prevede che “Per la realizzazione degli interventi su elencati (Attività Culturali, ricreative e 
sociali, Attività sportive), i Municipi posso stipulare convenzioni con enti, associazioni, 
cooperative aventi comprovata esperienza nei rispettivi settori e possono utilizzare locali 
ed attrezzature di proprietà pubblica e privata, nei modi e nei limiti stabiliti dalla legge e 
dai regolamenti comunali”;  
Il Municipio 2, nell’ambito della propria attività istituzionale, ricerca e favorisce il rapporto 
sinergico con enti, associazioni, società, imprese e cittadini che svolgono la propria attività 
nel territorio municipale e soprattutto, le azioni volte ad alleviare le situazioni di disagio 
socio-economico dei nuclei familiari  residenti nell’ambito del Municipio; 
Preso atto che è pervenuta alla Presidenza del Municipio una proposta dall’Associazione 
“Alzheimer Bari” – Onlus che è un’associazione di volontariato riconosciuta ed iscritta al 
Registro Regionale della Regione Puglia al n° 751 ed è federata con Alzheimer Italia che è, 
a sua volta, presente su tutto il territorio nazionale mediante sedi territoriali di 
rappresentanza regionali e provinciali ed è inoltre membro di “Alzheimer Europe” e quindi 
di “Alzheimer’s Disease International. per la realizzazione di uno sportello presso 
l’Auditorium del municipio, destinato a informare la popolazione in modo possibilmente 
capillare sulla malattia di Alzheimer e sulle disastrose conseguenze emotive ed economiche 
che essa provoca ai familiari dei malati ed alla società, ponendosi come obiettivo di 
modificare progressivamente la sensibilità sociale; 
CONSIDERATO 

che a tal fine, si rende necessario approvare tale proposta visto che il Protocollo di Intesa 
non avrà alcun onere finanziario per le parti che lo sottoscrivono ma solo il fine di offrire la 
collaborazione per il sostegno ed il sollievo dei pazienti affetti dalla malattia di Alzheimer e 
dei loro familiari con il coinvolgimento di tutta una serie di interpreti che, a vario titolo, 
collaboreranno volontariamente alla sua riuscita, soggetti facenti parte del tessuto sociale 
della comunità;  
VISTO il verbale della competente Commissione Consiliare che nella seduta del 12 
novembre 2018 si è espressa in maniera favorevole all’unanimità; 
DATO ATTO, inoltre, dell’insussistenza di ipotesi di astensione obbligatoria e quindi di 
conflitto di interesse, si rimette al Consiglio la proposta di che trattasi per le determinazioni 
da adottarsi in merito”.  
Nel corso del dibattito alle ore 12,35 entra il Cons. Schirone (cons. presenti n. 14/20) 
Alle ore 12,45 entra il Cons. Amoruso (cons. presenti n. 15/20) 
 
Aperta la discussione, registrata a parte interviene il Cons. Damiani 
Chiusa la discussione il Presidente pone in votazione la proposta;  

 
IL CONSIGLIO MUNICIPALE 



 

UDITA  E FATTA PROPRIA la proposta del Presidente;  
VISTO il D.to Lgs. 267/00 
VISTO il vigente  Statuto Comunale 
VISTO  il  vigente Regolamento sul Decentramento istitutivo dei Municipi;  
VISTO  il verbale della competente Commissione consiliare municipale del 12 novembre 
2018, agli atti;  
VISTO l’allegato Protocollo di Intesa che forma parte integrante e sostanziale del presente 
atto; 
PRESO ATTO che, ai sensi dell’art. 49 del D. Lgs. n. 267/00 sulla proposta di deliberazione 
di che trattasi è stato espresso il parere di regolarità tecnica espresso dal Direttore del 
Municipio;   
RITENUTO di omettere il parere di regolarità contabile, in quanto l’adozione del presente 
provvedimento non comporta alcun impegno di spesa;  
 
Con voti unanimi espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente 

 
DELIBERA 

1) DI APPROVARE, per le motivazioni espresse in premessa e qui integralmente 
richiamate, l progetto “Rione Amico della Demenza” con allegato Protocollo Di 
Intesa in copia e costituente parte integrante del presente provvedimento; 

2) DI AUTORIZZARE la formalizzazione del suddetto Protocollo Di Intesa 

    
Di seguito, il Presidente propone l’immediata eseguibilità del presente provvedimento  

IL CONSIGLIO 
aderendo alla suddetta proposta, 
Con voti unanimi espressi per alzata di mano  

D E L I B E R A 
RENDERE il presente provvedimento immediatamente eseguibile  ai sensi dell’art. 134 
del D.lgs. 267/2000. 

 



 

 

 

 

 
OGGETTO: APPROVAZIONE PROTOCOLLO DI INTESA PER PROGETTO “RIONE AMICO 
DELLA DEMENZA” DEL MUNICIPIO 2. 

 

 

        SCHEDA VOTANTI 
 

DAMMACCO X 

     

AMORUSO X 

CARONE = 

COLAPIETRO = 

DAMIANI X 

DI PANTALEO X 

LATERZA X 

LISCO X 

MARI X 

MIOLLA = 

NATALE = 

PATRUNO X 

PUTIGNANO X 

RELLA X 

ROMITO = 

RUGGIERO X 

SALEMMI X 

SCHIRONE X 

SIMONE X 

TRAVERSA X 

TROISI X 

 

 

AL MOMENTO DELLA VOTAZIONE SONO PRESENTI  IL PRESIDENTE  E  N. 15  CONSIGLIERI. 

 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
OGGETTO: APPROVAZIONE PROTOCOLLO DI INTESA PER PROGETTO “RIONE AMICO 
DELLA DEMENZA” DEL MUNICIPIO 2. 
  
 

ESITO VOTAZIONE 

IL CONSIGLIO  MUNICIPALE 

 

Con voti unanimi espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente 

 

come da scheda votanti di cui sopra, 
 

APPROVA 



 

 

 

 

 
OGGETTO: APPROVAZIONE PROTOCOLLO DI INTESA PER PROGETTO “RIONE AMICO 
DELLA DEMENZA” DEL MUNICIPIO 2. 

 

        SCHEDA VOTANTI 
       IMMEDIATA ESEGUIBILITA’ 

 

DAMMACCO X 

     

AMORUSO X 

CARONE = 

COLAPIETRO = 

DAMIANI X 

DI PANTALEO X 

LATERZA X 

LISCO X 

MARI X 

MIOLLA = 

NATALE = 

PATRUNO X 

PUTIGNANO X 

RELLA X 

ROMITO = 

RUGGIERO X 

SALEMMI X 

SCHIRONE X 

SIMONE X 

TRAVERSA X 

TROISI X 

 

 

AL MOMENTO DELLA VOTAZIONE SONO PRESENTI  IL PRESIDENTE  E  N. 15  CONSIGLIERI. 

 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
OGGETTO: APPROVAZIONE PROTOCOLLO DI INTESA PER PROGETTO “RIONE AMICO 
DELLA DEMENZA” DEL MUNICIPIO 2. 
  
 

ESITO VOTAZIONE 

IMMEDIATA ESEGUIBILITA’ 

 

IL CONSIGLIO  MUNICIPALE 

 

Con voti unanimi espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente 

 

come da scheda votanti di cui sopra, 
 

APPROVA 

 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 

 

 

 

 



       

 

PROTOCOLLO DI INTESA 

Progetto Rione amico della Demenza 

 

 

TRA 

Municipio 2 di Bari (rioni di Poggiofranco, Picone, Carrassi, San Pasquale, Mungivacca) con 

sede in via Stradella del Caffè n. 26, rappresentata dal Presidente del Municipio Avv. Andrea 

Dammacco, autorizzato alla stipula del presente protocollo d’intesa dal Consiglio di 

Municipio con Delibera n. --- del ----- 

E 

Associazione “Alzheimer Bari” – Onlus con sede in via Papa Benedetto XII n. 21, 70124 

Bari, partita IVA: 93270090728, rappresentata dal dott. Prof. Pietro Schino in qualità di 

Presidente dell’Associazione 

 

PREMESSO CHE 

L’Associazione “Alzheimer Bari” – Onlus è un’associazione di volontariato riconosciuta ed 

iscritta al Registro Regionale della Regione Puglia al n° 751 ed è federata con Alzheimer 

Italia che è, a sua volta, presente su tutto il territorio nazionale mediante sedi territoriali di 

rappresentanza regionali e provinciali ed è inoltre membro di “Alzheimer Europe” e quindi di 

“Alzheimer’s Disease International. 

La Associazione si propone per statuto di conseguire tali finalità: 

 promuovere la diffusione di tutte le informazioni ritenute potenzialmente utili a 

migliorare la gestione del malato sia in ambito familiare che presso Enti pubblici o 

privati; 

 informare la popolazione in modo possibilmente capillare sulla malattia di Alzheimer 

e sulle disastrose conseguenze emotive ed economiche che essa provoca ai familiari 

dei malati ed alla società, ponendosi come obiettivo di modificare progressivamente la 

sensibilità sociale; 

 formulare proposte operative alle Istituzioni pubbliche traducibili in norme legislative; 

 collaborare e promuove iniziative volte alla redazione ed all’aggiornamento continuo 

del quadro epidemiologico descrittivo della malattia di Alzheimer e/o delle demenze 

correlate, studiando i fattori che influenzano la durata della vita del malato in ambito 

familiare ovvero presso una sede esterna ed elaborando tecniche strumentali 

(biologiche o comportamentali) atte ad identificare i fattori predittivi dell’evoluzione 

della malattia; 



 collaborare, promuovendola, ad ogni proposta scientifica che sia almeno di potenziale 

utilità al malato ed alla sua famiglia e che possa salvaguardare in ogni caso la sua 

persona morale e fisica; 

 attuare, in collaborazione con giuristi, neurologi, psichiatri, geriatri, filosofi, biologi 

ecc. la costituzione di gruppi bioetici di lavoro che si occupino di approcciarsi 

globalmente alle problematiche che coinvolgono il malato ed i suoi familiari; 

 attivare e promuovere iniziative culturali, corsi di formazione, pubblicazioni, 

conferenze, convegni, meeting, incontri, spettacoli ed altre diverse manifestazioni che 

facilitino la diffusione delle informazioni ed incrementino il fundraising utile alla 

realizzazione degli scopi statutari; 

 operare sempre e comunque in maniera ritenuta confacente, opportuna ed appropriata, 

tesa a migliorare sempre più la posizione sociale, assistenziale ed umana delle persone 

affette da questa patologia e dai disturbi al essa correlati, nonché al miglior benessere 

dei loro familiari. 

In virtù ed in conseguenza di tali affermazioni, l’Associazione ed il Municipio 2 di Bari hanno 

valutato di grandissimo interesse sociale l’attuazione di un innovativo progetto pilota, e per 

molti versi unico, denominato “Rione Dementia Friendly” (d’ora in poi anche solo 

“Progetto”) da attuarsi nello specifico negli ex rioni Poggiofranco e Picone di Bari, di 

pertinenza del Municipio 2 di Bari.  

 

TUTTO CIO’ PREMESSO SI CONVIENE E SOTTOSCRIVE QUANTO SEGUE 

 

Art. 1 - Premesse 

1. Le premesse formano parte integrante e sostanziale del presente Protocollo di Intesa. 

Art. 2 - Oggetto 

1. Il Municipio 2 di Bari e l’Associazione “Alzheimer Bari” – onlus si propongono di 

conseguire una stretta collaborazione per l’attuazione del Progetto denominato “Rione 

Dementia Friendly”. 

2. La detta collaborazione ha come finalità principale il sostegno ed il sollievo dei pazienti 

affetti dalla malattia di Alzheimer e dei loro familiari con il coinvolgimento di tutta una 

serie di interpreti che, a vario titolo, collaboreranno volontariamente alla sua riuscita, 

soggetti facenti parte del tessuto sociale della comunità. 

3. Le modalità di collaborazione per l’attuazione del Progetto sono definite negli articoli 

successivi. 

Art. 3 - Finalità 

1. Il Progetto si sostanzia nel diminuire al massimo tutti quegli “ostacoli relazionali” che 

spessissimo caratterizzano l’impatto che un paziente ha nell’accedere a tutta una serie di 

servizi a lui necessari, che a dismisura aggravano la sua già precaria situazione, tramite la 

informazione e la formazione sulla malattia di Alzheimer a tutti coloro che svolgono 

attività di interesse pubblico e che possono impattare con un paziente da solo o con un 

familiare o un badante in disagio sociale momentaneo. 



Art. 4 – Modalità di attuazione e destinatari del Progetto 

1. Il Progetto potrà avere la sua attuazione istruendo e modificando, con la conoscenza del 

problema demenza, alcuni comportamenti delle persone ed incentivando una crescita 

virtuosa della loro solidarietà e della loro disponibilità a favore di chi ne ha veramente 

bisogno.  

2. L’informazione e la formazione di tutti gli interessati alla iniziativa verrà effettuata da 

volontari della Associazione Alzheimer Bari durante una serie di incontri presso varie 

sedi (Associazione stessa, ma anche Scuole, Parrocchie, Auditorium del Municipio 2 

ecc.). 

3. Il Municipio 2 di Bari si farà carico di patrocinare gratuitamente le attività formative ed 

informative dell’Associazione, promuovendo gli incontri con le realtà sociali presenti sul 

territorio, ovvero con tutte le attività dei rioni Poggiofranco e Picone che hanno un forte 

potenziale di interazione, in particolare i destinatari del Progetto saranno: 

a. l’Ordine dei Medici di Bari; 

b. l’Ordine dei Farmacisti Bari; 

c. le Scuole di ogni ordine e grado; 

d. le Parrocchie; 

e. il Comando dei VV.UU; 

f. le Forze dell’ordine. 

4. I destinatari delle attività proposte dall’Associazione saranno sempre messi a conoscenza 

degli avanzamenti della iniziativa e delle varie tipologie di interventi e le loro 

metodologie che si andranno ad applicare. 

Art. 5 – Referenti 

1. Il Municipio 2 di Bari nominerà un A.S. cui saranno demandate le attività operative di 

coordinamento con l’Associazione e la promozione degli incontri con i soggetti 

destinatari del Progetto. 

2. L’Associazione, a sua volta, nominerà un referente unico cui saranno demandate le 

funzioni di coordinamento con il referente del Municipio.  

Art. 6 – Funzioni di coordinamento del Progetto 

1. Il coordinamento del Progetto sarà a carico dell’Associazione “Alzheimer Bari” che si 

farà carico, in maniera completamente gratuita, di esplicitare in maniera tecnico-

scientifica a tutti i partecipanti quali saranno i migliori approcci da porre in essere nei casi 

che si dovessero presentare e per i quali si vuole ridurre al minimo il possibile e 

malaugurato disagio di coloro che si intendono favorire.  

2. La medesima avrà cura di convocare i referenti delle parti ad eventuali tavoli di lavoro 

programmatici. 

Art. 7 – Oneri 

1. Il presente Protocollo di Intesa non avrà alcun onere finanziario per le parti che lo 

sottoscrivono. 

2. Gli oneri posti a carico delle parti sono specificati negli articoli che precedono e 

consistono unicamente in una attività programmatica di azioni volte a consentire la 

massima riuscita del Progetto. 

3. Il Municipio 2 di Bari metterà a disposizione l’Auditorium/sala consiliare, in maniera 

gratuita, per lo svolgimento degli incontri con i destinatari del Progetto. 

Art. 8 – Riservatezza 



1. Le Parti si impegnano a dare la massima visibilità del presente Protocollo, attraverso tutte 

le forme ritenute idonee. 

2. Le Parti si impegnano, altresì, a non divulgare all’esterno dati, notizie, informazioni di 

carattere riservato eventualmente acquisite a seguito ed in relazione alle attività oggetto 

del Protocollo. 

Art. 9 – Durata ed eventuale rinnovo 

1. Il presente accordo ha durata quinquennale, salva la volontà di recesso espresso da una 

delle Parti all’altra, e si rinnova automaticamente per il medesimo periodo. 

Art. 10 – Recesso 

1. Le Parti hanno facoltà di recedere unilateralmente dal presente accordo ovvero di 

scioglierlo consensualmente, il recesso dovrà essere comunicato tramite raccomandata 

postale A.R. o tramite PEC. 

2. Il recesso ha effetto decorsi 30 gg dalla notifica dello stesso. 

3. Il recesso unilaterale ha effetto per l’avvenire ma non incide sulla parte di protocollo già 

eseguito. 

4. Il recesso unilaterale non darà diritto all’altra Parte di effettuare reclami di nessun genere 

e per alcun motivo, né di richiedere eventuali danni per attività avviate e/o per nocumento 

all’immagine. 

Art. 11 – Controversie 

1. Le Parti concordano di definire amichevolmente ogni controverse dovesse nascere circa 

l’interpretazione o esecuzione del presente Protocollo. 

2. Nel caso in cui non fosse possibile addivenire a nessuna soluzione in via amichevole, sarà 

competente in Foro di Bari. 

Art. 12 – Registrazione 

1. Il presente Protocollo di Intesa si compone di 4 pagine ad unica facciata e viene redatto in 

duplice esemplare. Esso sarà assoggettato a registrazione in caso d’uso. Le spese di 

registrazione saranno a carico del richiedente. 

 

Letto, confermato e sottoscritto 

Bari, ---------- 

Il Presidente del Municipio 2 di Bari 

 

 

Avv. Andrea Dammacco 

Il Presidente dell’Associazione 

Alzheimer Bari – Onlus 

 

Dott. Pietro Schino 
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MUNICIPIO 2 PICONE SEDUTA DEL 03.12.18 

 

Direttore 

Consiglieri possiamo fare l'appello? Presidente allora: 

Amoruso assente, Carone assente, Colapietro assente, 

Damiani presente, Di Pantaleo presente, Laterza presente, 

Lisco presente, Mari presente,  Miolla assente, Natale 

assente, Patruno presente, Putignano presente, Rella 

presente, Romito no, Ruggero si, Salemmi sì, Schirone no, 

Simone si, Traversa  si, Troisi sì: sono 13 Presidente  

Presidente 

Grazie direttore, verificata la presenza del numero legale 

dichiaro aperta la seduta il consigliere Troisi ha chiesto 

di intervenire un secondo per fatto personale prego 

conigliere. 

Cons. TROISI 

Non è per un fatto personale bensì un fatto che interessa 

tutto il nostro territorio, chiedo al Presidente se fosse 

possibile chiedere un minuto di silenzio per quello che 

insomma ha purtroppo ha visto coinvolto il nostro 

territorio il Municipio 2 in questi diciamo in pochi giorni 

dalla scorso Consiglio, eventi purtroppo che si sono 

verificati in via Gandhi e via Maria Teresa di Calcutta il  

20 novembre e il primo dicembre dove hanno perso la vita 

Antonello Giordano e Alberto Piscopo  Pollini 19 e 24 anni 

in maniera tragica chiederei se possibile un minuto di 

silenzio. 

 

Presidente 

Sì consigliere, accolgo la sua richiesta quindi chiedo ai 

consiglieri  di alzarsi per osservare un minuto di 

silenzio. 

Grazie, apriamo i lavori e passiamo all'esame della 1° 

punto iscritto all'ordine del giorno: proposta di 

deliberazione numero 2018/402/38 avente ad oggetto progetto 

“ rione amico  della demenza “ approvazione protocollo 

d'Intesa. 

Vi dò lettura del testo della deliberazione poi aggiungo 

qualcosa: I municipi nell'ambito dell'esercizio delle 

funzioni proprie previste dal regolamento sul decentramento 

amministrativo istitutivo dei municipi e considerando i 

confini territoriali di riferimento, nel rispetto dei 

regolamenti e tenendo conto degli atti di programmazione 

comunale o esistenti deliberano anche in materia di 

attività culturali e ricreative sportive scolastiche 

parascolastiche e servizi sociali articolo 53 l'articolo. 

L’art. 53 in particolare del richiamate regolamento sul 

decentramento amministrativo prevede che per la 

realizzazione di interventi su elencati, I municipi  

possono stipulare convenzioni con enti associazioni 

cooperative aventi comprovata esperienza nei rispettivi 

settori e possono utilizzare  locali e attrezzature di 
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proprietà pubblica e privata nei modi e nei limiti 

stabiliti dalla legge e dai regolamenti comunali. Il 

Municipio 2 nell'ambito della propria attività 

istituzionale ricerca e favorisce il rapporto sinergico con 

enti associazioni società imprese e cittadini che svolgono 

la propria attività nel territorio Municipale e soprattutto 

le azioni volte ad alleviare le situazioni di disagio 

socio-economico dei nuclei familiari residenti nell'ambito 

del Municipio; preso atto che è pervenuta alla Presidenza 

del Municipio una proposta dall'Associazione Alzheimer Bari 

Onlus, che è un'associazione di volontariato riconosciute e 

iscritta al registro regionale della Regione Puglia al n. 

751 ed è federata con Alzheimer Italia che a sua volta 

presente su tutto il territorio nazionale mediante sedi 

territoriali di rappresentanza regionali provinciali ed è 

inoltre membro di Alzheimer Europe e quindi di alzheimer's 

disease International, per la realizzazione di uno 

sportello presso l'Auditorium del Municipio destinato 

informare la popolazione in modo possibilmente capillari 

sulla malattia di Alzheimer e sulle disastrose conseguenze 

emotive ed economiche che essa provoca ai familiari dei 

malati della società, ponendosi come obiettivo di 

modificare progressivamente la sensibilità sociale. 

Considerato che a tal fine si rende necessaria approvare 

tale proposta visto che il protocollo d'Intesa non avrà 

alcuna onere finanziario per le parti che lo sottoscrivono, 

ma solo il fine di offrire la collaborazione per il 

sostegno di sollievo dei pazienti affetti da malattia di 

Alzheimer e dei loro familiari con il coinvolgimento di 

tutta una serie di interpreti che a vario titolo 

collaboreranno volontariamente alla sua riuscita soggetti 

facenti parte del tessuto sociale della comunità. Visto il 

verbale della competente commissione consiliare che nella 

seduta del 12 novembre 2018 si espresso in maniera 

favorevole alla all'unanimità, dato atto per insussistenza 

ipotesi di astensione obbligatoria e quindi conflitto 

interesse si rimette al consiglio la proposta di che 

trattasi per le determinazioni da adottarsi nel merito. 

I consiglieri della commissione servizi sociali sono 

informati su questa iniziativa che è stata presentata alla 

presidenza, ma anche alla stessa Commissione di questi mesi 

fa prima dell'estate dall' associazione Alzheimer Bari che 

fa parte come avete sentito dell'associazione Alzheimer 

Italia la quale a sua volta aderisce Alzheimer Europe che è 

‘ente diciamo madre dei soggetti che si occupano  della 

gravissima problematica dell'alzheimer. 

Che cosa viene richiesto al Municipio e cosa andremmo, ove 

il consiglio approvi a stipulare come protocollo d’intesa? 

Una azione finalizzata sostanzialmente a divulgare e a 

promuovere  le iniziative di Alzheimer Italia come avvenuto 

in altri comuni del territorio italiano; per quello che ci 

riguarda il più vicino dove è stato sottoscritto un 
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protocollo d'Intesa è il comune di Giovinazzo ma ce ne sono 

diversi anche nel nord Italia,  è un protocollo che 

riguarda un'attività sperimentale che si chiama Rione 

dementia friendly sostanzialmente l'associazione  ha 

individuato, essendo molto a vasto il territorio del comune 

di Bari,ha individuato i quartieri di picone-poggiofranco 

come quartieri diciamo obiettivo nei quali promuovere 

questo tipo di attività coinvolgendo oltre che 

l'amministrazione comunale una serie di soggetti 

istituzionali come l'ordine dei medici l'ordine dei 

farmacisti le scuole di ogni ordine e grado le parrocchie 

il comando dei vigili urbani e le forze dell'ordine. Il 

protocollo si pone come obiettivo quello di sensibilizzare 

gli operatori qualificati come possono essere i medici I 

farmacisti le insegnanti e le forze dell'ordine nel 

comprendere quali siano i primi sintomi che manifestano i 

soggetti affetti da Alzheimer e possibilmente aiutare 

questi soggetti proprio nelle prime forme di 

manifestazione, ovviamente anche aiutando le famiglie a 

fare in modo che queste persone non si sentono escluse 

dalla comunità.Ll'esempio che mi facevano i rappresentanti 

dell'associazione Alzheimer Bari quando gli ho incontrati 

insieme ai rappresentanti dell'Ordine dei medici e dei 

farmacisti è un esempio tipico che purtroppo si verifica 

sempre più spesso nella nostra società diciamo abbastanza 

disattenta a cogliere questi segnali, ad esempio quando ci 

sono persone anziane che vagano testualmente in una parte 

del territorio per strada sole e che magari non riescono 

più neanche a tornare a casa perché non ricordano quale sia  

la propria residenza Beh  incontrare  qualcuno che possa 

assisterli e capire che non si tratta di un problema 

momentaneo ma magari è uno dei primi segnali che si 

manifestano per soggetti affetti da Alzheimer e quindi 

aiutarli a, in questo caso,  tornare a casa oppure avviare 

un percorso medico che posso ovviamente assistere in 

maniera più puntuale. Il protocollo di Intesa che andremo a 

sottoscrivere non fa altro che mettere l'amministrazione 

comunale come partner di questa associazione e a titolo 

assolutamente gratuito fare in modo che l'attività 

dell'associazione Alzheimer  sia conosciuta nelle scuole 

che operatori dell'associazione possono incontrare i 

dirigenti scolastici possono incontrare ripeto 

rappresentanti delle forze dell'ordine I farmacisti che 

hanno già aderito su questo progetto per questo territorio 

cioè picone-poggiofranco e anche attività commerciali come 

possono essere supermercati negozi che vogliano quindi 

commercianti che vogliono aderire a questa iniziativa 

promuovendo la conoscenza delle problematiche legate e 

connesse derivanti dalle patologie connesse alla al mondo 

della demenza è quello più grave che ovviamente è 

l'Alzheimer. Io poi se volete vi do la parola adesso vi 

leggo anche il protocollo d'Intesa che è allegato alla 



Municipio 2 Picone-Poggiofranco-Carrassi-San Pasquale-Mungivacca   seduta del 03 dicembre 2018 

 

Emme Effe Engineering srl - Bari  Pagina 4 

proposta di delibera che ove il consiglio approvasse la 

delibera stessa andremmo a sottoscrivere con associazione 

Alzheimer.  

Quindi è aperta la discussione chiedo se vi sono 

interventi? Consigliere Damiano 

Cons. Damiano 

Grazie Presidente,  ovviamente soltanto per, intervengo 

soltanto per far presente al consiglio che la presentazione 

di questo protocollo d’intesa  ci ha visti, ovviamente, 

partecipi come commissione, innanzitutto in quanto abbiamo 

condiviso le precicue finalità sociali che devo dire 

purtroppo riguardano in special modo nostro territorio 

Municipale visto che è popolato da cittadini della terza 

età e che comunque  ai noi !!  molto spesso possono e 

soffrono soprattutto per quanto riguarda i familiari di 

questo  tipo di infermità. Ovviamente  c'è piaciuto molto 

il metodo perché L'Alzheimer Bari che ha sede nel nostro 

territorio non è la prima volta che chiede di collaborare 

in maniera gratuita con le con il Municipio per perseguire 

le stesse finalità di cui il nostro Municipio ha funzioni 

proprie; il protocollo non deve rimanere su una carta ci 

vede tutti impegnati a far sì che i protagonisti 

soprattutto quelli privati insomma, quelli che non svolgono 

attività pubbliche, devono essere coinvolti per far sì che 

queste attività preliminari di prevenzione di informativa 

sulle dinamiche  ecco di registrazione  di questi fenomeni 

per farli convogliare ovviamente nell’attività ovviamente 

di competenza medica che ovviamente è la più opportuna. 

Noi abbiamo subito accolto la proposta, il presidente 

ovviamente il presidente Dammaco ha già relazionato su 

appunti specifici relativi al protocollo, d'ora in poi 

qualora riteniamo ovviamente noi siamo stati tutti 

favorevoli in commissione dobbiamo essere impegnati a 

realizzare e concretizzare  questa proposta di accordo. 

Grazie 

Presidente 

Grazie consiglieri Damiani. Vi sono ulteriori interventi? 

Nessuno, la discussione è chiusa poniamo votazione la 

proposta di deliberazione numero 2018/402/ 38 avente ad 

oggetto progetto” Rione amico della demenza “ approvazione 

protocollo d'Intesa. Chi è favorevole? all'unanimità non vi 

sono contrari astenuti. Poniamo in votazioni immediata 

eseguibilità: Chi è favorevole? come sopra all'unanimità 

non vi sono contrari e astenuti; la proposta e approvata 

unitamente all’immediate eseguibilità.  

 



Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

Andrea Dammacco 

 IL DIRIGENTE 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

17/12/2018 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 17/12/2018 

 Il Segretario verbalizzante 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Su relazione dell'incaricato si certifica che la presente delibera è stata pubblicata all'Albo Pretorio 
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          L'incaricato 

 

Bari, 01/03/2019 

 Il Direttore di Municipio 

Umberto Ravallese 
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  Il Direttore di Municipio 

Umberto Ravallese 
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